
・ OSCEの本番のとてもいい練習になりました。

・ OSCEを見据えていた

・ さまざまな器具を実際に使って実習できたこと

・ シュミレーターと人体をうまく活用できていたと思う。

・ デモンストレーションがとてもわかりやすかったです。

・ ペアになって実戦できる時間が十分にあったので、良い練習となりました。

・ みんなの前で発表があるので、ちゃんと生徒間で練習しないといけなかった。

・ リンパ節とかの位置がプリントに印刷されていて、わかりやすかったです。

・ リンパ節や甲状腺の場所、実際に耳鏡を使った診察の練習ができてよかった。

・ 医者らしいことができた

・ 一つ一つ教えてもらえてよかったです

・ 一通りしてから通しでするというのが、理解しやすかったでり

・ 一班に一人聞きやすい先輩がいて積極的に教えてくださった。

・ 何回も練習できた点。

・ 解説は分かりやすかった

・ 各項目の診る点をまとめたテキストが配られたので、さらに覚えやすかった。

・ 学生同士で実践できたこと

・ 割と長めに時間をとってかれたので、出し惜しみなく質問出来た

・ 距離が近く、質問しやすかった点。

・ 近くに先生がいてすぐに質問できたこと

・ 繰り返し練習出来た。

・ 研修医の人が優しく教えてくれた

・ 見るべき項目を全て実践できたのでよかったです。

・ 試験でどういったところに注意すれば良いのかを教えていただいたこと。

・ 事前の動画が非常にわかりやすかったため、実際にシュミレーターを用いて再現しやすかった。

・ 事前学習動画があった点。

・ 時間がたくさんあって何度も練習できたのはとても良かったです。

・ 時間に余裕があり、落ち着いて実習ができました。

・ 耳鏡や舌圧子など、実際に使う道具の使い方を確認することができた。

・ 耳鏡を実際に使えたこと。

・ 自ら実践することを通して学べた事が多かったです。

・ 自身で確認→先生による解説→それを踏まえて自分たちで確認するという流れができていたこと

・ 自分が試験を受けた経験からいろいろ教えてもらった。

・ 自分たちである程度練習してから他の人の手技を見れたので理解が深まったところ。

・ 質問対応も丁寧で助かりました

・ 実際にできてよかったです！インストラクターの方がわかりやすかったです。

・ 実際にテストで使われる器具を使って練習出来たところ

・ 実際にみんなの前で診察してみる機会があった点。

・ 実際にやってみてみんなで評価しあうところ

・ 実際に行うことで知識が整理された

・ 実際に触れてみることで、練習にもなりました。またやってみないとわからないこともあるので役に立ちました。

・ 実際に人に触れることでどこに何があるのか分かりやすかったです。

・ 実際に前に出て、診察をしているのを見られたので、より理解が深まった。

・ 実際に体験できた点

・ 実際の人とペアになって、甲状腺の場所などをチェックできたこと。

・ 実際の本番を想定した実習となっていたのでためになった。

・ 実際の模型でよく観察でき、研修医の方がたくさん教えてくださったこと。

・ 実際やって難しいところがわかった。

・ 実習時間が長かったので、一つ一つの手順をしっかり確認しながら実習することができた。

・ 実践形式でより診察の方法が身についたように思う。

・ 実践的な内容で今後役立ちそうだった。

・ 手技を一つづつ確認しながら進められる点が良かった

・ 初めに十分な時間を与えて練習させてもらえたので、前での学生の実践を見てどこが良くて悪いのかが判断しやすかったです

・ 情報が整理できてよかったです。

・ 診察の流れがわかった

・ 人体模型も使って、訓練できたこと。

・ 説明がわかりやすかったです。

・ 先生がついて回れた点

・ 先生の解説が分かりやすかった

・ 先生方が実演してくださったので、理解が深まった。また、わからない点についてすぐに質問できたのでとても良かったです。

・ 前で行ったこと。

・ 前で発表などは緊張感あるなか診察する良い練習の機会になると思った。

・ 前で模擬診察をする、学生からフィードバックをいただく、ということがとても良かった。

・ 他の人の手技を見ることができてよかったです。

・ 担当してくれた6回生の方にわからない場所など聞けてよかったです。

・ 通しで最後に確認できた点

・ 頭頸部の診察において重要なところを確認できた点

・ 頭頸部の診察は項目がとても多く覚えにくかったが実習を通して体で覚えることができた。

・ 同級生と頑張って資料を見ながら実習を行うことができました。

・ 模型が分かりやすかった

頭頸部
①本実習の良かった点



・ 2人グループでやりたかった

・
6年生のインストラクターの方がぺちゃくちゃ話すだけで何のためにインストラクターとしていくのか分からなかった。間違った知識も披露
していたので全く信頼出来なかった。

・ シュミレーター2台に対して指導員1名は、実質2班に指導員1名なので、もう少し人員が欲しいとは感じた。

・ タイムスケジュールが分かりにくかった。

・ デモンストレーションを分かりやすくしてほしい

・ みんなが診察の手順を前でできるように、もう少し時間を取ったり、コマ数を増やしたりしたらいいと思った。

・ もっと実践する時間を増やして欲しいです。はじめに研修医の先生のデモンストレーションを見たかったです。

・ 見て学ぶも大切だが、発表者を見ておく時間が長かったこと

・ 見本を見たかったです。

・ 最初に先生自らのデモンストレーションが見たかった。

・ 事前テストの締め切りをそれぞれの実習の前日までにしてほしいです。

・ 事前学習をよりスムーズにするために，もう少し事前配布資料としてレジュメの内容を充実させてほしい。

・ 時間が長かったです

・ 実際オスキーはどのような流れでやるのかもっと教えてほしかったです。

・ 説明して下さる先生から1番遠い席だったので聞こえなくて少し困りました。

・ 前で行うのを3組くらい同時に行ったら効率的だったと思う。

・
担当されていた先生のおっしゃること、動画の内容、評価項目のそれぞれに違いがあり混乱してしまったのである程度統一されている方
が良いと思った。

・ 動画だけでは実感がわきにくいので、実際にデモンストレーションをしてほしかった。

・ 特にありません。コロナ禍でなければ、口腔内の診察の練習もしたかったなと思いました。

・ 練習する時間が少し足りなかったところ。

・ 6回生の先輩からOSCEに実用的な知識を身につけることができてとてもよかったです。

・ 6回生の先輩に聞きやすい雰囲気で効率よく学べました。

・ m6の先輩という、近い将来の自分の姿をイメージできる指導だった。

・ M6の先輩の教え方が上手だったです。ありがとうございました！

・ OSCEで注意すべき点を詳しく丁寧に教えてくださったので良かったです。

・ OSCEまでに復習します

・
OSCE本番のデモンストレーションを見せてもらいたかったです。指導も班によってまちまちで、1時間半の実習時間を有効に使えなかっ
たように思います。

・ ありがとうございました。
・ インストラクターの方のせいで最悪な実習となりました。

・ オスキーの前に練習ができてよかったです。

・
コロナの影響で耳や口の診察は対面で出来ませんでしたが、代わりにシミュレーターで実習できてとても良かったです。また、頭頸部診
察は手順も多く大変ですが、事前学習の動画や資料が分かりやすくイメージしやすかったです。お忙しい中ご指導いただきありがとうご
ざいました。

・ コロナ禍の現状でも模型で練習できて良かった。

・ しっかりと模型を使って練習することができて貴重な経験になりました

・ シミュレーター相手だったので、安心して実習することができました。病状があったときの感覚もできれば知りたいなと思いました。

・ シュミレーションを使い、時間もたっぷりあったのでたくさん練習することができました。、

・ シュミレーターを用いて実際に実習を行うことができる点で非常に有意義な時間を過ごすことができました。
・ チューターの先生も優しく教えてくださりとても良かったです

・ できれば女性同士の方が気を遣わずにできるのでやりやすいかなと思いました。

・ デモンストレーションが見たかった

・ とてもわかりやすく説明してくださり、非常にタメになりました。

・ とてもわかりやすく良かったです。

・ とても分かりやすい実習でした。特に耳鏡の使い方がよく分かりました。

・ とても勉強になりました。

・ とても勉強になりました。最初にデモンストレーションを見せていただいた方が良かったと思いました。

・ とても良かったです

・ また練習したい。

・ もっと練習して頭頸部の診察が完璧にできるように頑張ります。

・ もっと練習しようと思いました。

・ リンパの位置がわかりにくく、触診するのが難しく感じた

・ リンパ節の場所とかを正確に把握するのがなかなか難しいと感じた。

・ リンパ節の診察が項目がたくさんあって難しかったですが、よく復習して本番に臨みたいと思います。

・ レクチャーしていただいた先生の説明がとてもわかりやすいと感じました

・ 一通りの診察をして流れをつかめることができました。

・ 何をすれば良いかわかって非常に良かった

・ 各部分の診察方法を丁寧に教えて頂き、とても勉強になりました。

・ 覚えることが多くて少し大変なところもありますがしっかり覚えて患者さんにできるようになりたいです。
・ 楽しかったです。

・ 貴重なお時間有り難うございました。

・
緊張もして、診察の手順を飛ばしたり、忘れたりすることがあったので、模擬の練習を自分でして、しっかりと確認してからOSCEに臨みた
い。

・ 繰り返し練習出来たので、OSCE前にも復習しやすくなった。

・ 結構ボリュウムのある難しい実習だったと思うので、OSCE前にもう一度実習日を設けて欲しいと思いました。

・ 研修医の先生に丁寧に指導いただけたのが良かったです。OSCEに向けて復習しておきます。

・
今日の実習ありがとうございました。実際に動画みて予習して望むことで、良い実戦にもなりましたし、実物を触ってみて新たな発見があ
りました。今後ともよろしくお願いいたします。

②本実習の改善すべき点

③実習の感想・要望



・ 最初の説明をして下さる先生が自分の席から1番遠いところで、説明が聞こえなかった。

・ 試験に向けて勉強になりました。

・ 時間オーバーしないようにして欲しい

・ 次はもっと上手くやりたい

・ 耳鏡の使い方含めて、頭頸部の、診察の仕方が学べてよかった

・ 実際に耳鏡などを扱えてよかったです。まだ診察の場所なだけ覚えきれていないのでこれから練習したいと思います。

・ 実際に出来てよかったです。

・ 実際に頭頸部診断で診るべき所とどういう声をかけるべきか整理できよかった。

・ 実習の最後でみんなの前で診察をした。緊張したが、ほとんど手順を間違えることなくできたのでよかった。

・
実習の時に横について下さっていた先生がちょっとした質問にも丁寧に答えて下さり、勉強になりました。実際にできない項目もありまし
たが、できるだけ実際に近い形でできたところが良かったです。

・ 実習を通して一通りの流れを覚えれたので良かったです。

・
実習開始前にデモンストレーションがあると非常に嬉しいです。動画ではよく見えなかった点、評価項目にはあるのに動画では行ってい
ない診察などがあったので、目の前で見ることでより理解しやすくなるのではと感じました。

・ 実習担当の方が丁寧に教えてくださり、非常にわかりやすかった

・ 手順を一つ一つ確認しながら実際に行うことが出来て勉強になった。

・ 十分な時間で何回か確認することができてよかった。手順が多いので今後もしっかり復習をしたいと思う。

・ 触診の位置や深さは映像を見るより実際に一度やってみたことでよく理解できました。ありがとうございました。

・
触診をする時に解剖の知識が要求されることを実感した。患者への配慮を忘れないようにこれからも診察を行えるように努力していきた
い。

・ 先生が質問の対して丁寧に答えてくださり分かりやすかった。

・ 先生や先輩方に丁寧に指導頂き、頭頚部の診察のポイントをしっかりと学ぶことができました。

・
前で班を代表して診察をおこないましたが、緊張する中でできる機会は少ないと思うので良い経験になりました。緊張している中でも焦ら
ずにハキハキと話せるように、今後もこのような機会があれば積極的に実践していきたいなと思いました。

・ 全員の前で模擬診察をしたので非常に練習になりました

・ 全体を通して確認しながらできたのでとてもよかった

・ 大変ためになる実習でした。

・ 大変勉強になった。

・
頭頚部は診察する項目が多く、一度に一通りをこなすのは大変でしたが、インストラクターの先生方に丁寧に指導していただきリンパ節
以外は流れをつかめました。リンパ節は引きつづき練習を重ねたいと思います。

・ 頭頸部に関する診察は苦手なものが多いので丁寧に教えてもらってよかった。

・ 頭頸部の位置関係を理解するいい機会になりました。ありがとうございました。

・ 頭頸部の診察の手順に対する理解が深まり、とても良かったです。ありがとうございました。

・ 頭頸部診察ならではの器具、手順を知れ、大変わかりやすかった

・ 頭頸部診察について一連の流れを学ぶことができた。

・ 頭頸部診察の方法がよく分かりました。ありがとうございました。

・ 頭頸部診察はとても診察すべき項目がおおく頭の中できちんと整理しておく必要があると再認識できた。

・
動画での予習で分かったつとりでも、実際にやると忘れてしまうことも多く、難しかったです。友達に協力してもらって練習したいなと思い
ます。

・ 同級生の手技を見せてもらえたことがとても勉強になりました。

・ 班に先生が一人ずつついてくれてるのが質問しやすくて良かった。

・ 非常にわかりやすくてよかったです。同回生が前で発表しているのを見ると自分の勉強にもなりました。

・ 父が耳鼻咽喉科の開業医であることもあり，意欲が向上した。

・ 分からないところや疑問点を先生に聞くと、丁寧におし教えてくれて、大変勉強になった。

・ 本番しっかりできるように頑張ります。

・ 模型を使って頭頸部診察の一連の流れを行うことができてとてもためになった。

・ 有意義な時間が過ごせました

・ 予習してきたことを確認しながら演習できたので良かったです。

・ 頸部のリンパ節の触診で、自分が触っている場所が本当に正しいのかの確信が持てないので苦労しました。

・ 頸部リンパ節の場所が覚えづらかったのですが、先輩が丁寧に教えてくださいました。ありがとうございました。


